

LE CAMBIARON DOMICILIO AL TANGO

UN ESCRITOR ARGENTINO, JORGE LUIS BORGES, DICE QUE NO NACIO EN LOS ARRABALES SINO EN LAS CASAS DE "CARAMBA Y ZAMBA".

EL TANGO DE LAS ARRABALES. La historia del "cambiarero" y el "nino bicho", el nacimiento y muerte de este bicho popular que existe desde hace más de un siglo, entre las recuerdos ante el público que llenó el auditorio de la Biblioteca Nacional, por el escritor argentino Jorge Luis Borges.

■ EL TANGO DE LAS ARRABALES MALAS.

Asturiano Heredia a los lugares donde realmente se inició este bicho, considerando desde un principio paradojico, que cuando querían que se

considerara tal, se negaba a bajar. El repudio llegó al extremo que los boricuas que gustaban de este ritmo, comenzaron a considerar una condición que compartiera su afición. De estos lugares públicos, donde también se jugaba a los naipes, se habla y se cantaba, el tango, los trovadores a gritos, donde los trovadores lo dieron por cerrada. Esto ocurrió en 1880, cuando las primeras orquestas populares "Don Juan", "La Morena" y "El Choclo".

"El tango no nació en el arrabal, sino en el barrio", dice Borges, que menciona, para comparar, la idea de ser una fábula romántica. "El baile es de esos lugares prohibidos para traidores luego a los que se permitió entrar y quedarse a los que acudía todo tipo de personas, hasta que se impuso en la gran ciudad. Por eso, no se puede decir que su origen sea exclusivamente popular, esto es, se convirtió en algo que se considera hermoso recordar. No es que las autoridades con que fue interpretado. No fue la guitarra, sino el bandoneón, el piano, la flauta y el violín los que acompañaron a los conjuntos originales. Los que tocaban la guitarra tuvieron su papel principal para sacar punto a canciones tan importantes como Carlos Gardel.



"El fundador es el gran abanderado del tango". (NACIONAL TARDE).



"Olvidaron a Aroles? Yo me acuerdo de él, recordando todas las buenas con mi bandoneón". (IBERA).

■ DARIO DE PALERMO Y RODRIGUEZ PENA.

Del libro "Tango", Heredia nos cuenta el nacimiento del tango: "fueron ostentadas, todos estos conocimientos que contó el escritor argentino. Para eso, conversó con los plenarios del Congreso, con los ministros del Interior, con los que se encargó de haber estado presente más que por honores. Nicanor Parales le habló de historias ocurridas en los suburbios de Buenos Aires, cuando el tango era "nacido" y creció en el barrio del espolón". Todo esto, sin excepción, se contradicen al afirmar que el tango nació en 1885 en los salones de Rodríguez Peña en el puesto de Julio, en Lavalle.

"Podrá diferir en la noción de 'tango' en la poesía del tango", re-

cuenta Borges — pero todos acuerdan de acuerdo en que la leyenda del tango se difundió al resto, aquella que afirma que este nació en los conventillos y los establos, los comedores y los restaurantes, que luego el paseo impuso a la aristocracia y posteriormente al mundo entero.

■ CAMBIARERO DEMASIADO CINTURÓNICO.

Después de traerse en parte el tango se puso triste y nadie salió. Cierta gloria a "Madame Ivonne" y a "Germinal", y luego se hizo canción en composiciones como "La Campanita" y "Cambiante". Salvo en el ultimo, cuando Borges dice habiendo cambiado su nombre: "Si 'Cambiante' está malo, bien, pero para mí es demasiado clásico"...

Y la explicación es que en la Ciudad Luis el tango, fuere de establecerse, se "adecuó", y todo era lo que al hombre del pueblo le molestó.

■ LA GRAN INCOGNITA DEL TANGO.

—¿Qué es el tango es inolvidable, que sigue triunfando en 1965 con tanto éxito como hace casi medio siglo, ya que se dice esto? Según dice Luis Borges, hay un misterio en el tango que yo no puedo revelar, porque no lo sé". Y agrega: "Lo misterio es un lenguaje que todos entienden, que algunos pueden hablar, pero que nadie puede traducir".

En derecho es sencillo: se lo disputa hasta el día de hoy. Argentino, Montevideo y Paraná.

"El tango nació en los suburbios y anche en el centro. Y en Argentina, por si acaso...". (MAECHESSI).



"El tango nació en los suburbios y anche en el centro. Y en Argentina, por si acaso...". (MAECHESSI).

Entregaron la Oreja Propietarias del Fundo "San Zoilo"

UNA SOLUCION Inesperada surgió para resolver el conflicto creado en el fundo San Zoilo de Talca, cuyas propietarias, habían negado a los inquilinos, el cumplimiento de un acuerdo sobre labores agrícolas.

Los inquilinos, sin total convicción seguir trabajando, sin temor en enredar la confrontación que habían recibido de los nuevos propietarios, señora Gómez y Virginia Donoso.

La determinación de las dos personas que habían sido unigas propietarias, con el objeto de evitar la similitud de su personal y escapar, a la nueva ley de Reforma Agraria, decidió renunciar a las tierras que poseían. Hicieron sus posesos de trabajo y regresaron a abandonar el fundo, aunque hubo denuncias ante la justicia por usurpación de tierra, acusación que fue desechada por falsa.

INTERVENCION DEL MINISTERIO

Los inquilinos, afectados, acompañados del diputado Emilio Lovatini, pidieron amparo al Ministerio del Trabajo. El Subsecretario, Ramón Caballero, tomó en sus manos el asunto y hizo comunicaciones a las propietarias a quienes les exhortó a quererse a su dueña, a quien se burla que hacen de un convenio firmado y que el Gobierno no aceptaría tal hecho.

Una semana duró la discusión de la fórmula destinada a resolver el problema.

Los propietarios se manifestaron dispuestos a cederles, para lo que solicitaron que se estableciese a que basaran la fórmula que, juntamente con defender sus derechos, hiciera justicia a los obreros.

Esta solicitud llevó la atención de las autoridades y quedó admitida, el cambio tan brusco de postura.

BORRON Y CUENTA NUEVA

Lo primero que se estableció fue que solo lo contrario no habría sido otra cosa que un mal pensamiento y que no habría que seguirlo recordando.

Como los propietarios expresaron que ellos no tenían mucha actividad en separar las tierras, se fundó por los problemas que creaba en el Ministerio del Trabajo sugirió la idea de proponerles que dieran a medida el fondo a los inquilinos para el manejo de sus tierras y así, de modo a mejor lo que podría hacerse, mediante la firma de un acta, ante las autoridades de la zona.

La idea que se pensó sería efectiva, fue así anejada, así es con ese acuerdo deberá firmarse hoy.

Es conveniente establecer que las propietarias aceptan como medieros a los SI campesinos quienes se organizaron en una cooperativa para dar comienzo a la explotación del fondo.

Los términos del acta, señalan que los campesinos recibirán el 70% del producto de la cosecha y las dues, el 30%.

Vuela de lo anterior, se les otorgará un préstamo en dinero efectivo, a cuenta de cosechas, a la cifra de pesos, junta con la cooperativa, técnica que exigen INDEFAR.

Los propietarios reconocen a los inquilinos su derecho a casa, cerro y telaje, al igual que de explotación agrícola.



LUIS BORGES: Le cambió domicilio al tango.

Se cuentan cosas, se escriben poemas, se cantan canciones que el folclor y el tango tienen su historia en las barriadas argentinas. Claro. Pero también hay quienes al hacer historia consideran herchón y alusión del mundo de la cultura.

Comenzó humorísticamente que el fútbol nació en Inglaterra. Un día domingo de noviembre y especialmente la familia de García Lorca, dejó el Reino Unido y llegó a la casa de los Marías. Aquí, la devolvieron casi con indignación. De la puja entre amistades familia nació el fútbol.

En el siglo pasado nació en

Argentina un ritmo escandaloso, popularísimo, compuesto y arrastrado. Lo trajeron unos inmigrantes que se quedaron en el país, se casaron con personas largas, acompañando a Nicanor Parales. Primero se tocó con flautines, violas y guitarra, después, desde Alemania se importó un instrumento que quedó en la boca en el llamado de Abasto: era el bandoneón.

Francia, Argentina y Uruguay se disputan la paternidad del tango. Como sea, parece que fueron los argentinos los primeros que difundieron e introdujeron el "bandoneón".

Al comienzo del siglo (1910)

Francisco Canaro y su grupo despegó al público y al inmediato éxito en el Abasto. En Argentina el tango estaba presente. Se bailaba en los suburbios, en los arrabales, era popular, en los círculos sociales, llegó a importar mucho después ante el odio francés de los países de la época, que al final lo permitieron bailarlo en sus frecuentes "fiestas de abasto".

Nacieron entonces, aparte de Canaro y Gardel, Arbolé y Cañuelas, que fueron los más grandes bailarines de finales de los tiempos. Nacieron las "típicas" y los canarios. Desarrollaron entonces, Ignacio Corsini, "el caballito cañero", Rosendo, Alberto Gómez, Eduardo Díaz, Pedro y Luis Urdapilleta, los típicos galanes y bailaron a la Faena, Hugo del Carril, Chacal, Alberto Ray, Carlos Duque, Francisco, Angel Vargas, "el maestro de las cillas portentosas" Rufino y Jorge Ortiz.

Tito Lázaro bailó milonga

y Miguel Caló llevó una época con "perdón". A los que viene el tango, se le dice "tanguero" y "consano no le ha visto caso". Tuvo fama Roberto Firpo, Lucio Dente, Juan Dámaso, "el rey del compás", Rosendo y Joaquín Asturias Bouján y Oscar Madrero.

El resto es historia, concluye. El tango cruzó fronteras y ancló en "el imperio del sol naciente". En 1920, se nació y creció como un cervatillo en la obra oscura.

¿Qué nació?

José Luis Bourg bailó ayer del tango, pero precisó poco. Le faltó una descripción más amplia. No cantó la muza de la milonga, ni el canario, ni el tango. Ni siquiera cantó la cervatilla.

Le faltó a nuestra dåzina de vistosos bailarines de Aroles y de "Pichón". No se detuvo en Gardel ni analizó a Raúl, ni el nacimiento del danzón inmortal entre el "Abasto". No supo o no quiso valorizar el ritmo inconfundible de Francisco Canaro ni la personalidad del maestro que creó a Alberto Castillo. Habió del tema como quien recomienda una aspirina para el dolor de cabeza. Tampoco recordó el inicio de la milonga en Argentina y que se baila y se canta porque se tiene. Borges habló del tango, pero no supo o no pudo decir que es el tango. En una palanca, citando en duda con "la muza".

BIBLIOTECA
PERIODICA

Le cambiaron domicilio al tango [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1965

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Le cambiaron domicilio al tango [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)